

LA MAISON-DIEU

N° 211

LA CONFIRMATION

Sacrement de l'initiation chrétienne

SOMMAIRE

Mgr Raymond BOUCHEX	<i>Réflexions d'un évêque sur la confirmation</i>	9-20
Hubert HERBRETEAU	<i>Maturité psychologique et spirituelle des confirmands</i>	21-30
Christian SALENSON	<i>La confirmation : pastorale et théologie</i>	31-44
Serge KERRIEN	<i>Chants et confirmation</i>	45-54
Louis-Marie CHAUVET	<i>Note sur la confirmation des adultes</i>	55-64
André HAQUIN	<i>Dix années de publications sur la confirmation</i>	65-80
Paul DE CLERCK	<i>La confirmation : Vers un consensus œcuménique ?</i>	81-98
René MOURET	<i>L'ordo liturgique aujourd'hui</i>	99-116
<i>Bulletin d'art sacré</i>	<i>Angkor et dix siècles d'art kmer et l'histoire de la basilique Saint-Denis par Sabine de Lavergne</i>	117-140
<i>Chronique</i>	<i>Le chant grégorien par Monique Brulin</i>	141-144
<i>Recensions</i>		145-148

LA MAISON-DIEU

N° 211

LA CONFIRMATION

Sacrement de l'initiation chrétienne

SOMMAIRE

9-20	Mgr Raymond BOUCHER Réflexions d'un évêque sur la confirmation
21-30	Hubert HERBERTAU Maturité psychologique et spi- rituelle des confirmands Comité de rédaction :
31-44	Christian SALINSON La confirmation : pastorale et théologie P. Dominique LAFONT, directeur Monsieur Monsieur
45-54	Serge KERRIEN Chaque confirmation p. v. G. et M. G. P.
55-64	Louis-Marie CHAUVENET La confirmation des adultes R. Jean-Louis
65-80	André HAQUIN Les années de publications sur la confirmation
81-98	Paul DE CERCK La confirmation : Vers un consensus œcuménique ?
99-116	Rene MOURET L'ordre liturgique aujourd'hui Mgr Raymond BOUCHER
117-140	Sabine de LAVRON L'ordre liturgique aujourd'hui Mgr Raymond BOUCHER
141-144	Monique BRUN L'ordre liturgique aujourd'hui Mgr Raymond BOUCHER
145-148	Revisions

LIMINAIRE

LA CONFIRMATION. Il y a un peu plus de dix ans, La Maison-Dieu publiait « Questions actuelles sur la confirmation » (1986/4) ; ce numéro, souvent cité, est à peu près épuisé. Peut-on espérer que les lecteurs du présent cahier commencent par consulter le précédent ? En effet, il ne faudrait, pour lire les pages qui suivent, ignorer ni les apports des autres confessions chrétiennes ni la problématique de quelques questions névralgiques dont les principes de solution n'ont guère évolué.

Il a cependant paru nécessaire d'apporter une pierre à l'édifice de la préparation du Jubilé de l'an 2000. Pendant l'année liturgique 1997/1998, les catholiques du monde entier sont invités à mieux vivre de l'Esprit-Saint et du sacrement de la confirmation.

Une série de contributions intéressera très directement les responsables de la pastorale. En tête, nous avons placé les Réflexions d'un évêque sur la confirmation (9-20). Celles-ci proposent dans le bonheur du service des communautés, interrogations et remarques dont on appréciera autant la franchise que la profondeur. Que Mgr Raymond

Bouchex, archevêque d'Avignon, soit spécialement remercié pour ses propos libres et stimulants.

On sait que, dans l'Église catholique latine, le sacrement de confirmation est conféré « aux alentours de l'âge de raison à moins que la conférence des Évêques n'ait fixé un autre âge » (can. 891). Comme en d'autres pays, les évêques de France ont retenu de proposer le deuxième sacrement de l'Initiation chrétienne entre douze et dix-huit ans, c'est-à-dire à l'âge de l'adolescence, à ceux qui ont été baptisés peu après leur naissance ou en âge scolaire. Hubert Herbreteau montre comment aux différentes étapes incluses dans cette tranche d'âge la proposition rencontre à la fois des obstacles et des points d'appui où psychologie et spiritualité sont intimement liés : Maturité psychologique et spirituelle des confirmands (21-30). Pour aider ces adolescents et leurs animateurs, des livrets sont disponibles et rendent un immense service : Christian Salenson propose une lecture critique de ces documents d'où il ressort, cependant, que vouloir justifier absolument des options ne fait grandir ni la pastorale ni la théologie (La confirmation : pastorale et théologie, 31-44). On peut d'ailleurs espérer que l'année qui vient soit l'occasion d'autres publications qui tirent profit de l'expérience des années passées et, surtout, des « Points de repère en pastorale sacramentelle » que les évêques de France ont commencé à produire. Un chapitre de ceux-ci est précisément consacré à la confirmation des adolescents et des jeunes ¹.

Dans le même esprit constructif, au service de la pastorale, Serge Kerrien regarde avec bienveillance et compétence les chants qui ont été choisis pour des célébrations dans un diocèse de France (Chants et confirmation, 45-34).

1. Commission épiscopale de liturgie et de pastorale sacramentelle de la Conférence des évêques de France. *Pastorale sacramentelle. Points de repère : I Les sacrements de l'initiation chrétienne et le mariage*, Paris, Éd. du Cerf, 1996, p. 55-72.

Il fait quelques propositions pour que ceux-ci soient davantage en phase avec le rite dont ils sont un élément constitutif et non d'agrément extérieur.

La confirmation ne concerne pas ou plus seulement les jeunes. Dans le sillon tracé par l'essor du catéchuménat dans de nombreux pays, elle apparaît comme une étape majeure pour des adultes qui découvrent ou redécouvrent la foi. Comment mettre en œuvre ce sacrement qui est avant tout l'un des trois sacrements de l'initiation chrétienne (SC 71) ? Louis-Marie Chauvet (Note sur la confirmation des adultes, 55-64), ne se contente pas de mettre en garde contre le fait d'« utiliser » ce sacrement à des fins pédagogiques ; il émet quelques vœux qui vont tous dans le sens d'une meilleure conjugaison entre théologie et pastorale. Au passage, on relèvera son intérêt pour le sacrement de réconciliation qui pourrait mieux correspondre à certaines situations de recommençants.

Enfin, les enseignants et ceux qui voudraient poursuivre à leur propre compte la réflexion sauront gré à André Haquin pour son panorama de Dix années de publications sur la confirmation (65-80) ainsi qu'à Paul De Clerk (La confirmation : Vers un consensus œcuménique, 81-98) pour sa perspective résolument confiante. Celle-ci ne s'inscrit-elle pas dans le service demandé par Jean-Paul II aux théologiens pour que l'an 2000 soit une étape, au moins, vers la jubilation de frères enfin réunis ?

Hors du thème de ce numéro et outre les bulletin, chronique et recensions habituels, on retrouvera avec plaisir la signature de René Mouret. Avec raison, il attire notre attention sur cet instrument très utile et pourtant si peu considéré que constitue, pour les Églises locales, L'Ordo liturgique aujourd'hui (99-116).